

Cuidando mi salud y la de mi comunidad. Construyendo lazos para la promoción de la salud en Miguel Alemán, Sonora.

Dra. Carmen Arellano y Dr. Eduardo Calvario

Participación de la comunidad triqui, personal de salud y promotores de lectura del poblado

Miguel Alemán

Centro de Estudios en Salud y Sociedad de El Colegio de Sonora.

Fecha del panel: 19 de noviembre de 2022,

Lugar: Centro Hábitat, poblado Miguel Alemán, Hermosillo.

El panel contó con la participación de personal del centro de salud rural II, enfermera Griselda Valenzuela, la directora de preescolar y promotora de lectura, la profesora Betsabé Ruiz, el comunicólogo Jesús Brena, los promotores de Salud, Bibiana Ramírez y Pablo Bautista, quienes apoyaron con la traducción de española triqui. Se contó con la presencia del visitador de la Comisión Estatal de Derechos Humanos para la región de la Costa de Hermosillo, José Urías, a quien se contactó con el promotor de salud y participante de la organización comunitaria

El día del evento, los profesores Eduardo Calvario y Carmen Arellano compartieron con la comunidad reflexiones sobre los resultados de investigación relacionados con la alimentación, el COVID-19 y las altas temperaturas. Para esta actividad se instalaron dos tendedores con fotografías alusivas a la comunidad durante los meses de pandemia, así como de los huertos de traspatio y cría de animales para el autoconsumo. Se expusieron seis infografías alusivas a estos resultados de investigación, se distribuyeron entre los asistentes libros editados por El Colegio y por el Fondo de Cultura Económica, específicamente la colección 21 para el 21. También se dispuso de información sobre métodos anticonceptivos brindada por la enfermera del centro de salud rural II.

La participación fue principalmente de la comunidad triqui, sus líderes y representantes de organizaciones comunitarias, como es el Instituto de Recuperación de la Cultura Triqui, A.C., con quienes se compartió el material audiovisual, escrito y fotográfico resultantes de las investigaciones previas. Hubo una asistencia aproximada de 30 personas entre niños, jóvenes y adultos; incluyendo también a una de las parteras tradicionales. Fueron pocos varones los asistentes, y entre ellos.

También estuvimos acompañados por dos estudiantes de la actual generación de maestría y un estudiantede doctorado de la Universidad de Santa Bárbara, quien se encuentra realizando una estancia de investigación en el CESS.

